
 

AU BOUT DU 
JARDIN 

SOCIETE CENTRALE DôAGRICULTURE et DôHORTICULTURE 
de NICE et des ALPES-MARITIMES 

ETE 2016-2017 

Chères et chers sociétaires, 
 

  Les neuf mois de cours, conférences et sorties de notre session 2016/2017 
se terminent avec notre pique-nique annuel chez Alain et Hélène à Tourette-du
-Château le samedi 24 juin 2017 et, pour marquer les 25 ans de notre section 
botanique, avec un stage de 5 jours dans les Alpes organisé par Danielle 
HOUZE autour de notre botaniste préféré Marc BOTTIN. 
  Le jardin du Palais sera en septembre en phase finale de restructuration 
avec la mise en place dõune bordure en pierre le long des massifs floraux et la 
pose dans lõall®e de graviers sur un lit de grilles sp®ciales install®es sur un 
feutre g®otextile, ceci afin de faciliter le nettoyage de lõespace pi®tonnier. 
  Toutes nos sections sont plus que jamais dynamiques et conviviales : cõest un 
réel plaisir pour toutes et tous de se retrouver à chaque cours ou sortie au-
tour de nos enseignants et encadrements. 
  Nos nouveaux administrateurs sont très présents, merci à eux. 
  Je vous donne rendez-vous à la prochaine rentrée : « nos programmes sont 
d®j¨ en cours dõ®laboration è é 
  Je vous souhaite de tout coeur un agréable été à toutes et à tous, profitez 
bien de vos potagers et des jardins que vous serez amenés à visiter. Bonnes 
vacances. 

  
  Très cordialement,  
 
  le Président, Henri Lambert  
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(base alimentaire des pays de l'Est) ; c'est, hormis 
des courges, un des plus gros légumes, il peut pe-
ser jusqu'à 6 kg ! 

Chou cabu pointu         Brocoli de Nice 

¶ Br. ol. var botrytis donne les choux fleurs et Roma-
nesco ; le Brocoli de Nice que nous développons 
dans le cadre du réseau Edulis est de cette variété 
et, comme le Romanesco, il est très peu soufré ; 

¶ Br. ol. var italica donne les brocolis, sélectionnés 
depuis l'époque romaine dans le sud de l'Italie 

¶ mais Br. ol. var alboglabra est le brocolis chinois ou 
chou-kale ; 

¶ n'oublions pas Br. ol. var 
gemmifera, le chou de 
Bruxelles (photo ci-contre) 
qui développe fortement 
des composés soufrés 
typiques des brassica-
cées ; 

¶ la variété Br. ol. var gongy-
lodes avec le bas de sa 
tige renflée semble bien 
différente des choux et 
c'est cependant le chou-
rave ; 

Les Brassicacées, anciennement appelées Crucifères, 
sont des plantes très présentes au potager en particu-
lier par tous les choux (Brassica d'où le nom de la 
famille), les radis, navets, rutabagas et autre cresson 
des fontaines. 
 
1- Classement botanique 
Les brassicacées sont des plantes dicotylédones. Cette 
famille est importante : elle comprend 3 200 espèces 
réparties en 350 genres.  
Une de leurs caractéristiques est d'avoir des fleurs 

avec 4 pétales égaux dis-
posés en croix (d'où l'an-
cien nom de Crucifères « 
qui porte la croix »). Ce 
sont essentiellement des 
plantes herbacées (parfois 
1,5-2m), souvent bisan-
nuelles, rarement buisson-
nantes. Les feuilles sont 

souvent alternes formant fréquemment une rosette 
autour d'une tige montante. 
 
2- Principaux genres cultivés au potager 
Dans notre potager, nous allons retrouver les choux, 
les navets, le chou-rave, le colza, le rutabaga, le pe-tsaï 
(chou chinois), tous du genre Brassica. Mais aussi les 

Radis (Rapphanus), la Ro-
quette (Eruca, photo ci-

contre) qui donne son goût 
si particulier dans un mes-
clun, le cresson des fon-
taines (Nasturtium) autre-
fois fréquent dans les cres-
sonnières de Nice alimen-
tées par les nombreuses 
sources vers le Ray, vers la 

Fontaine du temple, ... 
 
L'espèce Brassica oleracea mérite d'être un peu dévelop-
pée  car les variétés obtenues à partir de la souche 
sauvage Brassica oleracea var. oleracea sont cultivées de 
par le monde et sont devenues pour certaines des lé-
gumes emblématiques de diverses régions du monde : 
¶ Br. ol. var capitata est le chou pommé, lui-même se 

déclinant en pointu ou rond, vert, blanc ou rouge 

Les familles botaniques au potager et au verger 

Les Brassicacées 

http://www.scah-nice.fr/
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Ouest plus particulièrement des côtes marines et 
d'Europe méridionale. Mais certaines espèces sont 
d'autre origine (Wasabi par ex). 
Leur grande souplesse génétique et adaptabilité ont 
permis d'obtenir une grande diversité de variétés uti-
lisées par l'Homme comme on l'a vu plus haut.  
Le Colza par exemple Brassica napus est un hybride 
naturel entre un chou et une navette. Bien stabilisé 
puis amélioré par sélection depuis 1500 à 2000 ans 
c'est une des plantes oléagineuses cultivée dans le 
monde entier. 

       Chou sauvage                 Colza 

 
4- Culture 
4-1- Sols 
Dans l'ensemble, la culture de représentants des bras-
sicacées n'est pas très compliquée. Rappelons qu'ils 
sont pour la plupart d'origine tempérée à méridio-
nale. Mais, bien que poussant à l'état sauvage sur des 
milieux plutôt pauvres (dunes, terrains rocheux), les 
formes développées depuis  quelques millénaires par 
l'Homme ne donnent leur maximum qu'à condition 
d'avoir une terre riche : ils sont en effet très gour-
mands et il faut d'ailleurs éviter de remettre des lé-
gumes trop gourmands après eux, la rotation des cul-
tures ici n'est pas un vain mot ! Un pH autour de la 
neutralité (6,5-7,5) leur convient ; le calcaire ne leur 
fait pas peur. 
Si les variétés et espèces de brassicacées où c'est le 
feuillage qui est important s'accommode de tous ter-
rains, celles développées pour leur racine ou leur tige 
renflée n'aiment pas trop les terrains caillouteux. 
Donc, globalement, un terrain argilo-calcaire, pro-
fond, avec beaucoup d'humus, plutôt frais et facile-
ment arrosable leur convient très bien. 
 
4-2- Périodes de culture 
Beaucoup de choux, radis noirs et autres navets résis-
tent bien à des températures fraîches voire froides 
(sans excès) de l'hiver. Ce sont donc souvent des lé-
gumes de cette saison, plantés dès septembre-

Chou rave          Chou de Daubenton 

¶ alors que les choux sont, au mieux bisannuels, il en 
est un qui est vivace, le chou perpétuel (ou de 
Daubenton), Br. ol. var ramosa dont on mange les 
jeunes feuilles comme des brocolis ;  

¶ les navets Br. ol. var rapa quant à eux sont « un 
peu » moins variés. 
Pourquoi dit-on 
d'un mauvais film 
qu'il est « un na-
vet » ? Parce ce qu'il 
n'a ni goût, ni 
odeur ! Il semble 
que celui qui a trou-
vé cette formule 
n'ait mangé... que 

des jeunes navets très frais ! 
¶ et il en existe d'autres encore ! 
 
Qui n'a pas essayé les radis (Raphanus sativus) dans son 

potager ?  
Mais lesquels ? 
Les ronds ou 
les vraiment 
longs appelés 
r a v e s ,  l e s 
rouges, les 
blancs ou les 
noirs ?  

 
N'oublions pas la Moutarde Sinapis alba pour la 
blanche (mais Brassica nigra pour la noire). Également 
moins présents dans notre région, la racine du Raifort 
Armoriana rusticana et la tige du Wasabi Eutrema japoni-
cum sont utilisés pour leur force et leur piquant. 
 
3- Origine 
Les brassicacées sont présentes dans le monde entier 
à l'état cultivé mais les espèces d'origine, sauvages, 
sont surtout de l'hémisphère nord. Le choux sauvage 
Brassica oleracea var. oleracea est issu de l'Europe du Sud-
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